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第 3093例会 令和 7 年 4 月 16 日（水）
　（本年度第 32 回）

点　鐘 米山元章 副会長
司会と斉唱 齊木貴 会場監督

菅沼舜ソングリーダー
「それでこそロータリー」

出席報告

会員数 35 名 出席 19 名 欠席 16 名

　（対象外 3 名） 出席率 59.38 %

前々回訂正 欠席 12 名 MAKE UP 1 名

　（対象外 2 名） 訂正出席率 72.73 %

お客様紹介 米山元章 副会長
元日銀マン・金融教育ディレクター
　　　　　　　　　　　橋本長明 様（ゲスト・スピーカー）

会長報告 米山元章 副会長
1. 第 40 回ロータリー青少年指導者養成セミナー (RYLA) の報告

書が届いております。ご参加いただきました方へお渡しします。
大塚会員、横山会員、加瀬会員、半澤会員、菅沼会員と会長・幹事
※クラブ保管分を回覧しますのでご覧ください。

幹事報告 石坂想 幹事
1. 地区からの来信

①  インターアクト役員研修会・顧問教諭連絡協議会のご案内と
資料が届いております。
日時：2025 年 6 月 7 日 ( 土 )　15：00-16：00 役員研修会
    16：15-17：00 顧問教諭連絡協議会
会場：捜真女学校中学校 ･ 高等学部

【参加対象】
役員研修会：IAC 会長・幹事、顧問教諭の各校 4 名まで
提唱 RC 会長・幹事・青少年奉仕委員長・現 ･ 次 IA 委員長・
地区関係者
顧問教諭連絡協議会：IAC 顧問教諭、提唱 RC 現 ･ 次 IA
委員長、地区 IA 委員会

2. 他クラブ例会臨時変更
● 横浜中 RC

4 月 18 日・5 月 2 日 ( 金 )   休会
5 月 16 日 ( 金 )　夜間移動例会 新会員歓迎会 熱海さくらや旅館

● 川崎幸 RC　　4 月 25 日 ( 金 )　休会
● 川崎中央 RC　4 月 28 日 ( 月 )　休会
● 川崎マリーン RC

5 月 1 日・8 日 29 日 ( 木 )　休会
6 月 12-13 日　一泊移動例会 箱根方面

● 川崎西 RC　　5 月 2 日・30 日 ( 金 )　休会
● 川崎宮前 RC

6 月 3 日 ( 火 )　和泉鮨宮崎台店　点鐘 12:30

委員会報告 谷口一成 会長エレクト
次週 4 月 23 日 ( 水 ) 例会終了後「テラスルーム」にて、第 1 回
被選クラブ協議会を開催します。次年度理事・役員・委員長の皆様、
ご出席お願い致します。

卓話
日銀マン・金融教育ディレクター

橋本長明 様
最近は金融教育という言葉をよく聞くようになったのではないか
なと思うのですけれども、実は昨年度からは金融教育は国家戦略
になりました。すでに欧米、オーストラリアや英国などで金融教
育を国家戦略としてやっていたんですけれども、日本もいよいよ
昨年 4 月から国家戦略ということでやることになりました。そう
いうタイミングもありますので、改めて金融教育とは何ぞやとい
うことを、きっと皆さまも金融教育について学校とかで授業を受
けてないかと思いますので、ご紹介していければなと思っており
ます。
金融教育を取り巻く外部環境の変化
実は 2005 年に金融教育元年があったんです。皆さんご存じない
んですけれども、そもそも金融教育というのは、戦後まもなく
1952 年からスタートしていて、日銀事務局が母体となって貯蓄
増強中央委員会というのが発足されました。これがのちに金融広
報中央委員会となり、長年金融教育活動をやってきました。ここ
には政府とか、地方自治体とか、全銀協とか、学識経験者、有識
者懇談会とかが入った横並びの団体で、強制力があまりなかった
のが金融教育が浸透しない理由の１つじゃないかとも言われてま
す。
皆さんにもご記憶があると思いますが、1996 年に金融自由化と
いうのが始まり、いろいろ自由化になって、自分たちで金融商品
とか自己決定をしてくださいという方向に変わってきたんです。
そういう中で、金融トラブルとか多重債務とか、自己破産が急激
に増えたんですよ。そういう中で金融教育をやらないとだめだね
ということで、2005 年に向かっていろいろな金融教育が始まり
ました。
真の金融教育元年
しかし金融教育がなかなか浸透しなかった。おかねの話をするの
ははしたないとか、タブーとか、学校教育においても、学校には
色々な生徒さんがいるので、家庭の環境の違いとかで難しい。そ
もそも先生が金融教育を受けていないので、何を教えればいいか
分からないとか、もう変なスパイラルになってしまって、なかな
か金融教育が進歩しませんでした。金融教育が進まないので、金
融広報中央委員会を中心に、学習指導要領に金融教育を入れると
いう作業を行いまして、ついに、2020 年度から学習指導要領に
盛り込まれました。学習指導要領に盛り込まれると、授業でやら
なければならないという事で、急に金融教育が盛り上がり始めた
というわけです。
金融教育の定義
金融教育とは、そもそも何？ということです。普段のマスコミと
かの報道で資産形成や資産運用のことばかり言っていますが、実
は金融教育とはそういうことではないですよ、ということをお伝
えしたいと思います。私がまさに作る作業をしているのが、これ
をお伝えするものです。金融教育とは「おかねや金融のさまざま
な働きを理解し、おかねを通じて自分の暮らしや社会を深く考え、
自分の生き方や価値観を磨きながら、心より豊かな生活や、より
良い社会づくりに向けて主体的に行動できるようにすること」で



今後の予定
4 月 30 日 / 5 月 7 日 休会
5 月 14 日 入会卓話

す。簡単に言うと、おかねとか金融の話を通じて、とにかくより
豊かな生活、それからより良い社会づくりにどれだけ前向きにな
れるか、そういう目的のために行うのが金融教育だということで
す。その果実の一つが、資産形成というメリットなのです。そ
もそも金融教育ってなんで必要なのかということですけれども、
我々が生きている社会は、良くも悪くも経済社会ですから、ほと
んどのことにおかねがかかります。毎日食べていくのもそうです
けれども、夢や目標を叶えるとか、推し活とか、あらゆることに
おかねがかかる、そのおかねがかかる社会なのに、おかねのこと
を教えないとおかしいですよね。そういうためには、やはり生き
ていく中での必修の教育なんじゃないかなと思います。
キャッシュレス社会の弊害
最近キャッシュレス化でいろいろな問題が起きていまして、よ
り良い金融教育を子供から始め、伝えていく必要性が増してい
るなと思っています。まずキャッシュレス比率ですが、日本で
キャッシュレス化は浸透していないと言われてたんですけれども、
42.8% まで伸びてきました。ちなみに政府目標は今年中に 4 割程
度なので、1 年前倒しで達成しています。将来的には 8 割を目指
しているのが日本です。海外だと、米欧で 6 割ぐらいです。韓国
は 99% ということで現金なしの国。中国も 83.5% です。都内で
は、5 割を超えています。現金の時代は、お財布の中をおかねど
れだけあるかが一目瞭然だったわけですけれども、キャッシュレ
スになると、今どれだけ使っているのか、どれだけ残っているの
かわかりにくい。そのため、子供たちに起きている事象は結構激
しいです。お釣りを知らない小学生が出てきている。例えば子供
にお使いに行かせると、レジ袋と品物とレシートは持って帰って
くるけどお釣りを持ってない。お釣りはって聞くと、お釣りって
なに？なぜかというと、親御さんがスーパーとかで現金を使わな
いからお釣りの概念がない。PayPay と言いながらレジを通り過
ぎて、危うく万引きしそうになる小学生。本当に最近こういう話
をよく聞くんですよ。現金を見ないがゆえに、おかねってもので
はなくて、ポイントとか、どこかから必ず入ってくるものになっ
ていて、おかねに対する価値観が酷くなっている印象があります。
それから今、小中高校生の消費トラブルがすごく増えています。
いわゆる現金を必要としないゲーム内の課金とか投げ銭とか、推
し活とか化粧品などを買い過ぎちゃう浪費です。現金の時代だと、
現金がなくなれば終わりになるのですが、今は借りる仕組みがで
きているので、こういった若者が増えている。電子マネーのオー
トチャージ機能で気づかぬ出費とか、見えない借金と言われてい
るものが増加しています。
私は 2 年前ぐらいから言っているのがサブスク破産。とにかく月額
の固定費が増えるだけですよね。節約できない固定費が増えて、結
構みんなどんどん入るわけです。音楽とか動画とか。これはちょっ
と怖いですね。そして、結構海外も含めて怖いと言われているのが
BNPL(Buy Now, Pay Later) と言って、日経新聞ではファスト借金と
いう言葉を使っていて、上手いなと思ったんですけど、これはクレ
カが作れないような若者を中心に使われているんですね。
手持ちが無くても、ネットショッピングができちゃうんですね。
とりあえず電話番号とかメアドだけで買えちゃうんですよ。普通、
クレカとかそういう決済というのは、銀行に審査もされるし、使
いすぎるとブラックリストになります。でもこれ、そういう機能
がないうえに、ほとんど金利がつかないシステムなので、気軽に
少額で金利もつかないからって、満額使っちゃったから、こんど
はこっちと、どんどんどんどん借金が膨らんでいく。国民生活セ
ンターに問い合わせが非常に多くなっています。Buy Now, Pay 
Later を使いまくるとどうなるかというと、返せる収入もないわ
けで、約 30% 以上が延滞か返せないという状況に陥ってるという
ことで、米国ではこれが社会問題になっています。やはり返せな
いから他の金融機関から借り、さらにそこに返すために他から借
りるという多重債務。そのうち通常金利では借りられないから高
金利の闇金、自己破産。闇バイトで流行っていますけれども、こ
の気軽にどんどん借りられて債務が膨らむ問題、浪費とか、そう
いう金銭管理の話だと思うんですけれども、今こういうキャッシュ
レス社会の弊害というのは非常に大きいのかなと思っています。

「おかねの基礎教育」の概要
金融教育というのは、①金融や経済の仕組み、②生活設計・家計
管理、③消費生活・トラブル防止、④キャリア教育の 4 分野で成
り立っています。これを見てもわかる通り、いわゆる資産運用っ
ていろいろな学びの中の一つの項目でしかないということなんで

す。でも、どうしてもここにフューチャーされがちなんです。い
ろいろな資産形成とか、金融トラブルとか、クレカの作り方とか
を学ぶ前に、まず「おかねの基礎教育」を勉強してほしいという
のを私と横浜銀行では取り組んでいます。

「おかねの基礎教育」では、①おかねの価値観、②おかねの使い方、
③金銭管理、④おかねを稼ぐ、この 4 つをマスターしてほしいと
思っています。
おかねの価値観
おかねは３つの機能を備えています。
①モノやサービスを購入したり、労働への賃金などの価値交換機能。
②値段という同一尺度で、いろんなモノやサービスの価値がわか
　る価値尺度機能
③腐ったり、耐久性がないモノもおかねに換えると、同一価値で
　保存できる価値保存機能
AI やスマホの発明はすごいですけど、おかねの発明は、それを超
えるすごい発明だと思います。
おかねは、そもそも信用で成り立っていて、1 万円札の原価は 1
枚 20 円ぐらいですが、世界中の人が信用しているから 1 万円な
んです。もし誰も信用しな
くなっちゃうと、ただの紙切
れにすぎません。おかねって
なにって言ったら、生きてい
くため、夢を、目標を叶える
ために必要な便利な道具だよ。
そうやって考えればおかねの
価値観を教えてくれます。そ
うすると、例えば人生の目
的がおかねを増やすとか、おかねを貯めるということにならない。
おかねは道具ですから、道具を増やす人生というのはおかしいわ
けです。
駆け足でしたけれども、金融教育ってこういうものですので、ぜ
ひ皆さん、例えば従業員の皆さんとか、あとご家族、ご親戚、い
ろいろな人含めて、こういうものだからちゃんと伝えていこうと
なってもらえるとすごい嬉しいなと思います。

ニコニコリポート 土田高記 副会場監督
米山元章 副会長、石坂想 幹事

本日は金融ディレクターの橋本様に卓話を頂戴します。橋本様
は、日本銀行のご出身で、現在、各種メディア等での金融教育
に従事されておられます。皆様、最先端の金融リテラシーを学
んで、欠席の波木井会長に差をつけましょう。

武田信平 君
先週 9 日、前節から中 2 日フロンターレは、横浜マリノス戦に臨
みました。前半 7 分、大関が J1 初ゴールで先制するも 41 分に失
点。後半 22 分にアイダルがミドルシュートで追加点、このまま
終わるかと思われた 44 分に失点、3 分後に逆転弾を喰らう。諦
めないフロンターレは、終了間際に高井が同点ゴールを決め引分
けとしました。その 2 日後、アウェーの清水エスパルス戦。押し
気味に進めるも 17 分に PK を与えてしまう。その 6 分後に綺麗
な崩しから山本が同点ゴールを奪うが、追加点が取り切れず引き
分けました。今夜は、アウェーで神戸と戦いますので、応援を宜
しくお願い致します。

丸山久 君
ご迷惑をおかけしました。無事手術もうまくいった様で、痛み
もなく、よくなりました。お休みの間、大変助けて頂き、あり
がとうございました。

土田高記 君
今年も神奈川県生産性向上補助金の募集が開始されました。採
択率も国の補助金と比べて高くなっており、上限額も 500 万円
までと使いやすくなっています。業務で使用する機械装置を導
入予定の方はご検討ください。昨年度弊所では自動車工場と Y
シャツ製造工場が採択されました。

親睦委員会：菅沼舜 君、クルーズ由美子 君、原浩子 君、　　
齊木貴 君、松波登 君

金融教育ディレクターの橋本様、本日はようこそお越しくださいま
した。金融教育の卓話、楽しみにしております。




